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塞外边疆，靶场一片寂静，武警新
疆总队机动六支队防化中队战士张志
伟的心也提到了嗓子眼。

所有人的目光都聚在他身上，只
见他深吸一口气，把火焰喷射器死死
抵住身体，放在扳机上的食指也随之
缓缓加力。“砰”的一声，一道十余米长
的火舌喷出后正中靶标，耀眼的火焰
映红了战士们的脸。
“想不到这么快就实现了实喷作

业，早知道就不在前几次的议训会
上藏着掖着了。”闻着刺鼻的油烟
味，防化中队中队长王少心中懊恼
不已。他本以为要等上一个月才能
拿到装备，但是党委议训会开过没
多久，官兵们就拿到了从友邻单位
借来的火焰喷射器如期展开训练。

与作业现场的火热氛围不同，一
周前的党委议训会却是另一番景
象。会议开始后，基层主官与作训部
门之间照常展开了“惯例式”问答。
发言过程中，几个中队主官的表述方
式虽略有不同，但所讲内容全是“官
兵训练积极性不高”“骨干教学能力
不强”等大而化之、不疼不痒的问
题。预计一个小时左右的会议转眼
就耗去大半，不少参会人员还在对着
一成不变的讲稿念得起劲，议训会俨
然开成了“空谈会”。
“议战议训，关键是议到点上、

议出成效。如果只是走走过场、应
付了事，不仅问题得不到解决，久而
久之还会滋生形式主义，对战斗力
建设有百害而无一利。”看着参会人
员紧紧捏在手上的发言材料，支队
长袁春明当即叫停了这场程式化的
“表演”。

随后，支队党委一班人带着大家
现场反思检讨，一些平时不敢讲、不
愿讲的问题被摆上了台面，让不少
人如坐针毡：有的与会者议训会前
没有深入细致调研，对部队训练底
数不清，会上发言东拉西扯、不知所
云；有的不敢在会上真正摆问题，担
心会议记录有痕迹、上级检查留把
柄；有的讲问题针对性不强，抱有应
付心态、侥幸心理，挑小放大、浮在

面上；有的议归议、干归干，表起态
来慷慨激昂，干起工作拖拖拉拉，议
干“两张皮”现象时有发生……

三 天 后 ，党 委 议 训 会 再 次 召
开，会风大变，各单位主官开门见山
直指问题：特战大队特种驾驶训练
迟迟无法展开，原因是不少特战队
员连基本的驾驶技能都不会；防化
中队专业训练缺少相关装备，火焰
喷射等 3个课目无法实操实训；防暴
装甲车大队因营区场地受限，重火
器射击训练时间一推再推……由于
新大纲增加了不少训练内容，训练
装备器材短缺、专业教练员不足等
棘手问题被接连抛出，大队中队主
官与相关业务部门沉下心来逐条商
议对策。

早一天解决问题，多一天训练时
间。针对各单位提出的训练难题，支
队经过实地调查了解后，打出了一套
“组合拳”：邀请 5名地方驾校教练走
进军营开展教学，4 个特战中队计划
在一个月内初步掌握驾驶技术；武装
泅渡训练没有场地，支队及时调整训

练场布局，划出一块空地，两周后，3
个简易泳池搭建而成，可以保障 30
名官兵同时下水训练；特战大队人数
增加后，武器装备、训练器材短时间
难以配齐，支队专门抽调各单位“五
小工”集中焊接制作，短短 5天时间，
几何图形靶等辅助训练器材就出现
在训练场上。

为进一步提升党委议训质效，该
支队领导带头沉到一线检查调研，与
基层官兵面对面研究分析制约战斗力
提升的倾向性问题，能当场解决的立
查立改，需要集智攻关的拿到会上研
究。此外，他们还鲜明立起几条硬杠
杠：严禁夸夸其谈，发言需用详实数据
直观反映训练问题；严把议训质量，用
切实可行的举措代替空洞无物的表
态；严肃追责问责，会上决定的事要跟
踪督促落实。
“问题敞开了说、建议大胆地讲，

议训会真正开出了‘硝烟味’。”士官代
表张正强欣喜地说，现在的议训会查
摆问题精准、分析原因到位、制定对策
实在管用，受到基层官兵一致点赞。

找不准问题，就定不实对策。党委议训会不能只是笼而
统之、大而化之，而是要沉下心来研究问题、解决问题—

议训会开出了“硝烟味”
■张银博 包天星

接到机关通报，新疆军区某装甲团
二连指导员张连欣有些回不过神儿来。

茫然挂掉电话，瘫倒在床上，张连欣
不禁感到既愤怒又委屈。回想自己一年
多来的任职经历，起早贪黑兢兢业业，为
连队大小事务操碎了心。本以为一分耕
耘一分收获，没想到出了这档子事儿，他
不禁怀疑自己能否带好这个连队，心里
凉了半截。

既然问题已然发生无法补救，躲在
房间里生闷气也不是办法，张连欣决定
找大家好好聊聊。

坐在台上，看着下面齐刷刷的几十
双眼睛，张连欣首先抛出了自己最渴望
知道答案的问题：“在座还有‘账外机’的
请举个手。”

无人应声，偌大的俱乐部如同时间
凝固了一般。
“事发前知道王长立有‘账外机’的

举个手。”大部分人都低下了头，不敢直
视张连欣咄咄逼人的眼神。
“朱浩泉！”“到！”“你知不知道？”

“知道。”……接连点了几个战士，答案
出奇地一致。事发前，大家都曾看到过
王长立在规定之外的时间私自使用手
机，可就是没有一个人主动汇报或者提
醒他。

自己作检查倒没什么，可王长立因
此受到处分，自己这个指导员当得不称
职。而全连的“群体性漠视”，更是让张
连欣的心蒙上一层阴霾。
“王长立平时表现时好时坏，但总体

可控，做好教育引导工作就行。”张连欣
一直这么认为。环顾一眼，他突然惊出
一身冷汗：全连几十个人中，又有多少
“王长立”？在某个不被注意的角落，还
有多少“账外机”？

想到这里，张连欣这才发现，一年多
了，他始终没有读透“连队”这本经。几
经磨砺才与战士们铸就的信任，因为一
部智能手机瞬间土崩瓦解。

违规使用智能手机已经被通上“高

压电”，可自己带的兵却在全营第一个
“触线”了。张连欣知道，作为手机管理
者，自己负有不可推卸的责任。当下首
要的，是阻止猜疑情绪蔓延，重新建立官
兵间的信任，一个充满生机的连队，不能
倒在“账外机”面前。

从那以后，二连成了全营发手机最
勤最快的一个。虽然提前量仅十几分
钟，但战士们却从这十几分钟里，读懂了
指导员的良苦用心。除了集体发放，战
士们单独找张连欣领手机，只要理由正
当，随时有需求，随时开柜取。

晚饭后，王长立从敞开的手机柜中
拿出自己的手机，心里酸楚得不是滋
味。问题发生后，除了团里对他进行处
分，营连两级并没有“罪加一等”，王长立
仍然和其他官兵一样，享受同等“待遇”。
“猜疑会毁掉一个连队，对自己带的

兵都没有信心，还有什么值得信任呢？”
说到这，张连欣向记者展示了一份刚写
完的关于“账外机”存在原因及预防办法
的调研报告，看得出来，他已经有了更科
学合理的纠治举措。

一部只有连主官不知道的“账外机”
■本报记者 颜士强 通讯员 胡 杰 王 浩

“快来看啊，今年咱连出了 6个军校
生！”8月 16日下午，第 80集团军某旅警
卫调整连上士孙宝帅一声吆喝，瞬间连
队公示板前被围得水泄不通。记者凑
上前去，发现这 6名上榜的战士里有 4
名被录取为军官学员，2名被录取为士
官学员。

一个百十号人的连队，咋有 6人同
时被军校录取？这让记者的脑海里产生
了疑问。连长姜大鹏快人快语：“这和连
队‘人才培养路线图’密不可分。”

为想考军校的战士开办“学习班”，
为渴望比武夺魁的战士组建“尖子队”，
为有特长的战士成立“兴趣组”……原
来，每年新兵下连后，该连都要详细统
计新战士学历、特长、爱好、目标等情
况，了解他们的成才愿望，针对不同需
求，区分人员类别，量身定做“人才培养
路线图”。
“考军校是我们梦寐以求的理想，

如今，我们更加坚定了在部队建功立业
的信念。”上等兵郜迎港、李宽分别被陆
军工程大学和陆军边海防学院录取。
在连队“学习班”，他俩被分到了同一小
组，原因是郜迎港文科比较好，而李宽
理科优势大，他们结成“互帮对子”，相

互取长补短。
上等兵温汉青、康振同时被陆军步

兵学院录取。在一次班级谈心交心会
上，他们都透露了想考军校的愿望，连队
将他俩共同纳入“学习班”，两个人训练
场比着练，休息时比着学，在今年年初的
摸底考核中，双双通过考核，进入旅里的
“备考集训班”。

此外，中士吴云龙和上等兵郝耀峰
同时被陆军工程大学录取为士官学员。

助力追梦人，同心为强军。记者在
训练场看到，心情舒畅的该连官兵训练
热情高涨、战术动作规范标准、体能比武
人人争先。8月底，在旅队月查季评中，
该连综合成绩排名靠前。

“今年，咱连出了6个军校生！”
■本报记者 宋子洵 特约记者 杨国军 通讯员 肖鹏飞

据传，章丘铁锅的制造，需要经 13

道工序、18遍淬火，用十几种工具锤打

三万六千次，直到锅面如明镜般映出人

脸，只要缺一道工序或少锤打几次，造出

来的就是残次品。纠治形式主义、为基

层减负，同样要经过千锤百炼，稳扎稳

打、步步为营，积小胜为大胜。

“五多”是形式主义的突出表现，虽然

各级一直下力纠治，但仍然有待加强。有

的会议虽被取消，但试点观摩多了起来；

有的检查评比未获批准，就变身为集训卷

土重来；需要跋山涉水参加的会少了，依

托视频的会却增加了；限制了红头文件和

传真电报，却没控住微信、网盘发文……

有基层干部反映，“五多”不断产生新变

种，几乎成了“不能承受之重”。

看似新表现，实则老问题。减一

时之负易，除久积之弊难。难就难在

“五多”具有顽固性反复性，像弹簧那

样一压就收缩、一松就反弹，钻到空子

就隐形变异，换了“马甲”又粉墨登

场。破除“五多”，各级必须在高度警

惕的同时坚持不懈、持之以恒，做到不

达目的不罢休、不见成效不撒手。如

果只是浅尝辄止或者半途而废，就很

可能从一种形式主义走向另一种形式

主义。

改革强军，亟待广大官兵轻装上阵、

奋力前行。如果还是搞文来文往、空转

虚耗那一套，不仅无法适应新体制新机

制、错失难得的发展机遇，还会严重影响

和干扰中心工作，迟滞国防和军队建设

转型发展步伐。

“锲而不舍，金石可镂。”各级要始终

保持真抓的实劲、敢抓的狠劲、常抓的韧

劲、善抓的巧劲，一锤接着一锤敲，从点

的突破带来面的改观，推动“五多”问题

得到根治。

防止“五多”改头换面
■王忠波 付孟哲

潜望镜

如果议训会上一团和气、“你好我

好大家好”，不敢指名道姓讲问题、不能

一针见血析原因、不会条分缕析定对

策，这样的会是扎扎实实走过场、一板

一眼过流程，次数再多、时间再长，也收

不到预期效果，甚至会助长形式主义之

风，让部队战斗力在无形中受损。

议战议训，首要是找准问题，关键

是解决问题。反观一些单位，有人心

里打着小算盘，怕问题提得太尖锐，不

仅解决不了，还会给领导留下不好印

象，故而有意避重就轻；有的事先没有

进行深入调查研究，找不准问题背后

的原因所在；还有的把议战议训当成

阶段性工作汇报，情况分析浮于表面，

下步打算应付了事……

议训会要想开出质量，必须把握

好几个环节。会前准备做足，围绕训

练场上存在的共性个性问题深入细致

调研，真正带着思考上会；会中议透问

题，把原因一点点分析清楚、把措施一

条条定准定实；会后抓好落实，定期对

决议事项跟踪督导，该表扬的表扬，该

问责的问责。

关键在解决问题
■李钧祥

微议录

新闻前哨

营连日志

记者探营

Mark军营

“建议在食堂举办一个茶话会”
“可以把他在部队期间的照片收集起
来，做成短片和相册留作纪念”……
9月初，西宁联勤保障中心某军事运
输投送调度中心会议室内，几名党委
常委正在精心筹划老兵黄思维的退役
仪式。

黄思维是该调度中心机关今年唯
一一名退役老兵。“退役是每名战士人
生中值得纪念的日子,即使只有一个

人，也要风风光光地离开军营。”在该调
度中心政委单世刚的提议下,单位紧锣
密鼓地张罗起黄思维的退伍仪式。

黄思维离队的日子越来越近了。
这一天，单位隆重地为黄思维举行了宣
布退役命令大会。会后，一条打着欢送
战友离队字样的横幅悬挂起来，现场马
上布置好一场茶话会,战友们簇拥着他
落座。
“记得新兵刚下连时，单位安排我

当给养员，战友们纷纷伸出援手帮助
我……”回忆起军营生活里的一点一
滴，黄思维话语中透着激动。两年来，
他从一名给养员逐步成长为炊事班骨

干，从采购、配菜到管理账目样样精
通，还练出了一手好刀工。

炊事班长高斌把精心准备的一个
印着美好寄语的水晶摆件塞到黄思维
手中。今年年初，高斌患急性肠胃炎
卧病在床两周多，黄思维主动接过工
作，高标准完成伙食保障任务，还利用
休息时间，为高斌煲粥送餐，帮助他调
养身体。

这天晚餐，一向为大家准备饭菜
的黄思维成了座上宾，炊事班的战友
们为他精心烹制了一桌丰盛的饭菜，
战友们端起水杯，轮流为他送上赠言
和祝福。平时爱说爱笑的黄思维几度
哽咽：“一日战友缘,一生战友情！部
队大家庭的培养,是我一生受用不尽
的财富。”

战友相伴，一个人的退伍也不孤
独。9月 3 日一早,机关全体官兵整齐
列队,一一与黄思维握手、拥抱、告别，
黄思维在登上车门的那一刻，眼泪夺
眶而出。

一人退伍，风光离营
■陈玉富 本报记者 郭 晨

基层之声

九月上旬，第75集团军某旅首批新兵满怀激情地走进营区，开始崭新的军旅生活。道路两侧，该旅官兵敲锣打鼓，热烈

欢迎新战友的到来。 钟雨芳摄

9月9日，

陆军第 72集

团军某旅组织

冲锋号手交接

仪式。该旅老

司 号 员 张 顺

（左 三）深 情

讲述该旅“大

功连”先辈们

在 冲 锋 号 激

励 下 奋 勇 杀

敌的故事后，

将 陪 伴 自 己

三 年 的 军 号

郑 重 地 交 给

新任司号员。

石云辉摄


